

# EL COMBATIENTE



Periódico Oficial del MIR-Comisión Militar

Nº21

JUN-JULIO

91



NO HEMOS DEJADO DE  
SOÑAR CON LIBERACION  
DEFINITIVA DEL HOMBRE

# EDITORIAL

**E**l gobierno de la Concertación enfrenta las más claras manifestaciones de su periodo del descontento en el mundo laboral, aunque éstas venían produciéndose desde hace ya varios meses en forma aislada. A las masivas movilizaciones de los trabajadores de la salud se sumaron posteriormente las de los profesores reivindicando un Estatuto Docente más digno, los trabajadores del carbón, del Metro, de ferrocarriles, de Telex Chile, Masisa, Inchalam, Machasa, los exonerados políticos de la dictadura. Pero eso no es todo, las movilizaciones sindicales rechazando la privatización de las empresas estatales, la paralización de la Federación Nacional de Trabajadores de la Salud y particularmente el paro de los mineros del cobre en Chuquicamata, configuran el cuadro actual de lucha de los trabajadores por mejores salarios.

El gobierno de Aylwin ha enfrentado la situación tratando por una parte de minimizar la cantidad de conflictos en curso y por otra, de aparecer neutral ante las partes. Utiliza los mismos recursos estadísticos que usaba la dictadura para descalificar y disminuir el volumen del descontento laboral. Las cifras comparativas de los sectores en conflicto con el grueso de la fuerza laboral podrán ser pequeñas todavía, pero provienen directamente de aquellos sectores sobre los cuales ha recaído durante años el peso de la superexplotación, de postergaciones, persecuciones, para la construcción del modelo económico del gran capital monopólico. Además, no todos los sectores tienen la misma capacidad de negociación.

Las frecuentes encuestas de popularidad del presidente Aylwin no muestran la decepción del campo laboral, donde la percepción es que "el viejo se dio vuelta la chaqueta".

Con la justificación de que los conflictos se desarrollan dentro de la legalidad vigente, el gobierno declara que no le corresponde intervenir. Sin embargo esta aparente neutralidad del gobierno no es tal, más allá si la empresa es estatal o no, sino porque la legalidad actual es la legalidad que consagra el derecho de los patrones, de los grupos monopólicos y su modelo de economía de libre mercado. Es la legalidad del Plan Laboral de Piñera-Pinochet que le quitó todo poder real a la organización laboral, que atomizó la organización sindical y que convirtió la principal arma de los trabajadores que es la huelga, en una cuestión puramente formal.

Los partidos de la Concertación y el propio Aylwin se comprometieron a devolver a los trabajadores los derechos perdidos durante la dictadura. Sabido es que las reformas propuestas a la legislación laboral sólo son una operación cosmética pues conservan su esencia de ser funcionales al modelo de superexplotación.

Pero el gobierno tampoco es neutral porque ha asumido como propias las banderas de llevar adelante el modelo económico del gran capital. Y toda la estructura estatal, toda la capacidad creadora de su equipo se ha orientado a perfeccionar el modelo de libre mercado, de abrirlo a la voracidad del capital transnacional, inclinándose ante el imperialismo yanqui con obsecuencia a sus dictados, siendo los primeros en firmar la última iniciativa imperial para someter a los pueblos latinoamericanos. Todo ello significa intensificar la superexplotación de los trabajadores, privatizar las empresas estatales y perfeccionar el marco de contención del descontento popular.

Tampoco es neutral cuando, controlando importantes medios de comunicación de masas, amenaza a los trabajadores cuando quienes han pagado el costo de la implementación del actual modelo piden mejoras salariales, dentro de la legalidad impuesta a la fuerza y en su contra, señalando que "amenazan los avances hacia la consolidación de la democracia". No ocurre lo mismo cuando Pinochet realiza sus "ejercicios de enlace" o sale al exterior en gira política. Reacciona con mucha prestancia para calmar cualquier acusación de la burguesía de un posible cogobierno con la parte laboral. Se horroriza ante tal insinuación, pero es "funcionamiento de la democracia" cuando UDI-RN modifican "perfeccionan", dicen sus propuestas al parlamento.

De la actual situación laboral todos los sectores políticos electorales tratan de sacar provecho en función de las próximas elecciones municipales. Una vez más los trabajadores deben correr con el sacrificio para que otros a su costa armen el tinglado electoral que le da el nombre de "democrático" al régimen. La caza de votos ya se ha desatado y lo que cuenta para la "clase política" en el parlamento son esos y no la solución real de los problemas.

Los partidos burgueses RN y UDI, ven con horror las crecientes demandas laborales por años postergadas y silenciadas, y presionan al gobierno por respuestas coercitivas en función de no asustar la inversión extranjera, de no dañar el factor confianza en la economía interna, de mantener la credibilidad del gobierno en lo económico, etc., etc. En suma, para asegurar la condición básica del éxito del modelo que es la mano de obra barata y sometida.

Los partidos de la Concertación en el gobierno y en el parlamento, cuidan por sobre todo la "normalidad del proceso de transición", acusando de terroristas a todos los que están fuera de ella porque aspiran a cambios reales para terminar con la injusticia y la desigualdad. Presionan a sus bases para disminuir la presión laboral y empiezan a manifestarse las primeras contradicciones en su seno producto de la frustración de expectativas puestas en el nuevo gobierno. Apresuradamente negocian la "democratización" de los municipios, lease elecciones municipales, con el único fin de asegurar elecciones para el próximo año, eficaz válvula de descompresión para problemas como la deuda social, la libertad de los presos políticos, los bajos salarios, etc.

Sobrepasando en la mayoría de los casos el freno de las directivas afines a la Concertación, los trabajadores han comenzado a movilizarse en forma más masiva para obtener mejoras salariales, condiciones de trabajo, defensa de la fuente laboral, mayor participación en los beneficios y gestión, etc. No se sabe todavía la extensión y niveles que alcanzará este proceso en marcha. Lo que sí va quedando claro es que la política de los acuerdos tiene un tope y ese lo constituye la paciencia de los trabajadores.

Las actuales peticiones y conflictos laborales se enmarcan en la legalidad vigente, sus propuestas y soluciones no rebasan el marco reivindicativo, pero la experiencia práctica de cada conflicto los llevará a enfrentarse a los límites de la legalidad vigente, pues el modelo es incapaz de absorber consecuentemente las necesidades laborales a riesgo de cuestionar las raíces del modelo. Entonces aparecerá la esencia del problema: los problemas de los trabajadores no pueden ser resueltos en el marco de una economía de libre mercado, bajo una legislación laboral que sólo favorece a los patrones y en un Estado contrainsurgente.

Los trabajadores para avanzar en sus verdaderas conquistas deberán romper la institucionalidad vigente. Ello sólo será posible construyendo las herramientas orgánicas y militares que les permitirán destruir el aparato de dominación del gran capital monopólico que es el Estado. El camino es largo y no es fácil, pero es el único que permite materializar los anhelos de tantas necesidades postergadas, tanta represión, atropello e injusticia sufrida y tanta impunidad permitida.

¡CON LAS MASAS, ORGANIZADAS PARA EMPUÑAR LAS ARMAS: ¡VENCEREMOS!

pueblo en armas

Casi 4 minutos estuvieron en el aire las consignas del MNL denunciando la política económica del gobierno y rechazando el Informe Rettig, cuando se tomaron la radio Concepción FM de Penco, agitando su política que "en esencia radica en soñar las ganas todas y realizarlas aquí y ahora, más y más. Es la toma de Chile, que se empuja con la dinámica de ¡a tomarse todo! con todo y ahorita". En la misma 8ª Región a los pocos días expropiaron un banco en Talcahuano con una retirada absolutamente limpia. En Santiago, mientras, el MNL asaltó un camión de pollos Arizfía en Renca, haciendo realidad su "política de las cosas concretas y útiles para el pueblo". Similar acción del FPMR en La Victoria terminó con varios detenidos.

"Es una forma de ser y vivir, alegre y revolucionario, para abrir las puertas de la justicia plena, persiguiendo y ajusticiando al enemigo, liberando a los prisioneros, conquistando abundante vida", dicen los lautaristas. Y en esa línea, asaltaron en Santiago el Banco Crédito e Inversiones sucursal Unión Latinoamericana y la tienda Ripley de Irarrázaval 1401. De esta última expropiación, destaca el hecho de que en la acción operaron con una camioneta del Ministerio del Interior, robada al gobernador de Los Andes y con el auto del teniente coronel de Ejército Luis Villagra, a quien mantuvieron secuestrados durante la operación.

Y en una ofensiva coordinada, "persiguiendo y ajusticiando al enemigo" y solidarizando con la huelga de hambre de los presos políticos que el gobierno todavía no libera, el MNL se concentró la noche del 7 de junio en la zona sur para atacar con cohetes Law un carro lanza agua de Carabineros en el Callejón Lo Ovalle; disparar desde un taxi en contra de la 15ª Comisaría Judicial de Investigaciones y contra la tenencia y un furgón de Carabineros de La Victoria.

## MIR-CM: "NO HEMOS DEJADO DE SOÑAR CON LIBERACION DEFINITIVA DEL HOMBRE"

"Nosotros no hemos dejado de soñar en la liberación definitiva del hombre cuando este pueda empezar a escribir su propia historia", puntualiza "Francisco", dirigente del MIR Comisión Militar, al hacer un balance de los tres años de vida de esta organización y analizar las perspectivas de desarrollar una alternativa revolucionaria en nuestro país.

¿Cómo visualizan la situación de los revolucionarios y la perspectiva de desarrollar una alternativa revolucionaria en Chile?

Para contestar la pregunta, se hace necesario considerar las condiciones políticas por las que atraviesan el movimiento revolucionario y el socialismo a nivel mundial y en particular en Chile.

Es por todos conocido que el socialismo está viviendo la crisis más profunda de su historia. En realidad, la crisis no es del socialismo y menos de los principios que dieron origen al movimiento del proletariado en el siglo pasado, y que en este siglo permitió el triunfo de la revolución rusa y de muchos otros pueblos del mundo.

El avance revolucionario hasta principios de la década del 70, hacía preveer que a fines de este siglo en el mundo se avanzaría definitivamente a la instauración de sociedades de tránsito hacia el comunismo, que generarían las condiciones para terminar definitivamente con las contradicciones de clase y por ende con la injusticia social y la explotación. Pero en el propio socialismo, se empezó a gestar un proceso contrarrevolucionario a consecuencia de gravísimas desviaciones de los principios que dieron origen al socialismo revolucionario, que primero implantó un pseudo socialismo a partir de direcciones burocráticas que se alejaban paulatinamente de los principios y leyes científicas descubiertas por Marx y

Engels y que después terminó impulsando la contrarrevolución.

### RESCATAR EL VERDADERO SOCIALISMO REVOLUCIONARIO

Vale la pena hablar un poco más de esos procesos, porque de ahí surge lo que no hay que hacer hacia el futuro y la importancia que tiene el rescatar el verdadero socialismo revolucionario.

En esos países las burocracias se enquistaron en el poder, diciendo gobernar a nombre del proletariado y de los pueblos de esos países. Como toda burocracia que se aleja del pueblo, generó aparatos policiales y represivos contra el propio pueblo, sin permitir que los mismos obreros, campesinos y pobres de esos países, tuvieran en sus manos el control policial y militar contra la burguesía derrotada, que es lo que postuló desde un principio el socialismo revolucionario.

En lo económico, la burocracia incentivaba el derecho burgués (en contraposición al derecho socialista y del futuro comunista) de promover el trabajo sólo en función de mayores beneficios materiales individuales, y no el beneficio material en función de las necesidades sociales, es decir, del conjunto de la clase obrera y el pueblo. Pero ni siquiera se aplicó correctamente el derecho burgués que señala que el que trabaja más, recibe más, porque los beneficios nunca llegaron a los que trabajaban más, sino a los burocratas del partido, del Estado y de las FF.AA., que ocupando todos los puestos claves, recibían sueldos y prebendas que les garantizaba lejos un mayor bienestar sobre el proletariado y el pueblo. Gobernantes nacionales, regionales y locales, mandos de las FF.AA., jefes administrativos y de los centros de producción fabriles y agrícolas, empezaron a acumular bienes de consumo, supuestamente porque

Aunque el movimiento de masas y en particular el movimiento popular y revolucionario no han logrado salir de su reflujo inicial, las huelgas y las movilizaciones se van haciendo cada vez más periódicas y más extensivas en el último tiempo. La juventud no tiene perspectivas de desarrollo y aunque formalmente pareciera que "no está ni ahí", quiere estar con algo distinto, que no es por supuesto el mundo de la marginación, la delincuencia y las drogas, que es hasta ahora lo que le ha ofrecido el régimen electoral.

¿Cuál es la situación actual del MIR Comisión Militar y a qué están dedicados?

Nosotros somos un partido pequeño, pero consolidado respecto a lo que son nuestros objetivos programáticos y estratégicos y las leyes fundamentales que deben regir nuestra estrategia de acumulación de fuerzas. Hemos hecho desde nuestro nacimiento un proceso reflexivo colectivo que nos ha permitido profundizar nuestros conocimientos sobre el marxismo y aunar criterios respecto al ideal de sociedad tanto en la etapa de transición del socialismo al comunismo y como nos imaginamos el comunismo.

Es decir, nosotros no hemos dejado de soñar en la liberación definitiva del hombre, cuando este pueda empezar a escribir su propia historia, sin las amarras del subdesarrollo material y sobre todo sin las amarras del subdesarrollo ideológico-cultural. Desde este punto de vista, somos un núcleo de revolucionarios con avances no despreciables.

Paralelo al proceso anterior, nosotros estamos desarrollando un proceso de inserción y desarrollo en las organizaciones naturales que han ido surgiendo del pueblo. Nuestro proceso reflexivo surge también de esta práctica social. Somos parte de las organizaciones sociales e incentivamos su crecimiento y desarrollo. Ahí nos hemos encontrado con otros núcleos de avanzada y vanguardia del pueblo, que están buscando al igual que nosotros ideas nuevas que van surgiendo de una nueva práctica social y de la superación de los errores del pasado. Es así como las organizaciones sociales naturales están siendo los protagonistas principales, donde los jóvenes que aparentemente "no están ni ahí", están en la música, en el teatro, en el deporte, la recreación, la defensa ecológica, la solidaridad, etc.

Si bien nosotros sabemos que la solución definitiva pasa porque este movimiento social se vaya transformando en rebelión contra el régimen y en constitución de poder armado y militar del pueblo, estamos convencidos que este proceso tendrá que realizarse naturalmente, tanto para no imponerlo burocráticamente, tanto para que sea irreversible e invencible.

Como partido tenemos una pequeña pero importante ventaja respecto a otros núcleos más dispersos y es que hemos hecho una reflexión colectiva que nos permite tener direccionalidad estratégica en nuestro trabajo de masas. Por eso, entre otras cosas, todo este trabajo social lo realizamos clandestinamente, sin darnos a conocer como miembros del MIR-CM. En otras palabras, nuestro

Las mujeres lentamente se están reencontrando o agrupándose por primera vez en las poblaciones. Distintas organizaciones culturales, deportivas y recreativas buscan el desarrollo de un mundo distinto, propio, nuevo, sabiendo que su desarrollo tiene que realizarse aparte del mercantilismo capitalista, que ha querido transformar la educación, el arte y la recreación en un producto más para su lucro. Se han extendido los comités sin casa y de allegados que buscan una solución definitiva a su problema habitacional. El desarrollo industrial indiscriminado y no planificado, que sólo busca la mayor ganancia en contraposición con el bien social, ha extendido el malestar y la protesta de amplios sectores que ven con alarma como se contaminan elementos básicos para la vida humana como son el agua, el aire y la tierra.

Detrás de todo este descontento, detrás de toda esta organización y reflexión nueva que resurge como nueva sabiduría, viene desarrollándose la alternativa revolucionaria de nuestro país, que paulatinamente entrará en contradicciones más profundas con el poder establecido, que naturalmente unirá a los distintos núcleos de revolucionarios y que permitirá levantar una alternativa de poder del pueblo.



de la izquierda. Las clases dominantes han logrado constituir este amplio consenso que ha fortalecido el Estado contrainsurgente heredado del régimen militar. El P.C. chileno que durante décadas ha impulsado una política reformista heredada del stalinismo, no ha logrado superar su pasado y no tiene en la actualidad una dirección política clasista y revolucionaria, más bien busca reeditar en el régimen actual la experiencia fracasada de la UP, con un programa mucho menos claro que el de la propia Unidad Popular, lo que indirectamente ayuda a mantener el régimen actual.

Los revolucionarios hemos sido afectados por la situación internacional y hemos enfrentado nuestras propias crisis, como consecuencia de las derrotas que sufrimos en las dos últimas décadas.

REINICIO MAS SOLIDO DE LA LUCHA LIBERADORA

Lo positivo de toda esta crisis que ya termina de decantarse, es que por su propia profundidad permite que surjan procesos reflexivos más serios y más extensos por parte de los sectores de avanzada y de vanguardia del pueblo que quitándose las amarras del pasado, empiezan a descubrir por sí mismos el verdadero socialismo revolucionario, sin saber incluso que esos fueron los principios de Marx y Engels.

No debe extrañar que este reinicio más sólido de la lucha liberadora del pueblo, que este proceso reflexivo y organizativo social, se esté realizando un poco disperso en una primera fase. Es parte de su propia fortaleza del futuro. Es mejor para el futuro de la alternativa revolucionaria que este proceso no sea producto sólo de un colectivo de vanguardia, sino de muchos núcleos de revolucionarios, que en la práctica empiezan a confrontar sus experiencias y reflexiones y que empiezan a unirse y a realizar una práctica social nueva, superando así las desviaciones del pasado. Todo este proceso es posible, porque el capitalismo en su fase imperialista superior, poco y nada tiene que ofrecerle al pueblo, sólo está generando nuevas penurias y más marginación en los países del Tercer Mundo y en Chile.

En nuestro país hace varios meses que empieza a manifestarse un mayor descontento frente al régimen electoral.

trabajaban más y producían más.

El 95% o más de ellos, eran a la vez miembros de los partidos comunistas de esos países, lo que les permitía, sin ningún control eficaz por parte del pueblo, granjerías alimenticias, de viajes, casas de veraneo, etc., que no siempre tenía el conjunto del pueblo. No había posibilidad de remover de esos cargos a ningún burócrata, como lo postuló el propio Marx desde un principio, justamente como uno de los derechos de la clase obrera y el pueblo para ejercer realmente el poder.

Todas estas desviaciones tienen su origen en el stalinismo que, interpretando el marxismo en forma mecánica y vulgar y aplicando en la práctica un pseudo socialismo, echó las bases para que desde los propios partidos comunistas y en las dirigencias de los Estados, se fortaleciera cada vez más el derecho burgués, que terminó llevando a esos países a la contrarrevolución y abrazándose con el imperialismo.

Es muy importante aclarar lo que entró en crisis, porque como se ve lo que entró en crisis no es el verdadero socialismo revolucionario, sino el socialismo burocrático y contrarrevolucionario.

DESORIENTACION, FRUSTRACION Y FALTA DE PERSPECTIVA EN LOS PUEBLOS DEL MUNDO

Sin embargo, por años los pueblos del mundo pensaron que esos eran los principios marxistas, sin saber lo que realmente estaba pasando en esos países. Al desenmascarse el engaño, los medios de comunicación dominados por la ideología burguesa e imperialista, han recalcado que eso es el marxismo y el socialismo, lo que inevitablemente ha producido una desorientación, frustración y falta de perspectiva en los pueblos que hasta hace una década veían con esperanza que su liberación se acercaba.

La situación anterior ha generado un hecho negativo y otro positivo respecto a la perspectiva de desarrollar una alternativa revolucionaria en Chile. Lo negativo ha sido la frustración inicial que ha provocado la crisis del pseudo socialismo. A esto hay que agregarle que en Chile se ha consolidado un régimen electoral que cuenta con el consenso político de la UDI, RN, DC, la mayoría de la dirigencia del socialismo y de otros sectores reformistas y revisionistas

trabajo social es abierto, lo más abierto posible, pero nuestro trabajo político revolucionario es clandestino. Esta doble relación simultánea con el movimiento de masas, es lo que enriquece más nuestro trabajo social y enriquece a la vez nuestra estrategia de acumulación de fuerzas. En esa práctica social, en la reflexión conjunta con otros hombres y mujeres de avanzada del pueblo, vamos descubriendo a los mejores, a los con mayor nivel de sacrificio, instinto de clase, solidaridad social, etc. los que naturalmente empiezan a realizar una práctica política con nosotros y que empiezan a ingresar a nuestro partido. Esto es lo que resumidamente estamos haciendo y lo que podemos inferir abiertamente. Una práctica social nueva, un proceso reflexivo colectivo junto a esa práctica social, pero con direccionalidad estratégica respecto a los objetivos estratégicos y programáticos y respecto a las leyes que debemos respetar para hacer efectivo que la rebelión natural que vaya surgiendo del proceso de reorganización social, se pueda transformar efectivamente en el futuro en poder armado y militar del pueblo.

#### ACCIONAR ARMADO Y PODER ARMADO Y MILITAR

- ¿Por qué el MIR-CM no tiene presencia armada aunque en sus declaraciones sigue validando la necesidad de construir el poder armado y militar del pueblo?

- En parte esta pregunta ya está respondida con lo señalado anteriormente. Para nosotros el error central que cometió el MIR y otras organizaciones revolucionarias en el pasado, fue el no elaborar una estrategia de acumulación de fuerzas con direccionalidad estratégica. En esas estrategias no se sabía como se iban a ir uniendo todos los esfuerzos parciales de la lucha social, política, ideológica y militar, en un todo coherente que tuviera eficacia para enfrentar a la organización de las clases dominantes, es decir al Estado contrainsurgente.

Esto para nosotros fue unilateralidad

porque sólo se miraba una parte de las dos en pugna y no las dos a la vez, para ir elaborando la estrategia de acumulación de fuerzas.

Pero las clases dominantes y en especial el imperialismo sí tienen un eje permanente que es el fortalecimiento cada vez más sofisticado del Estado contrainsurgente, ya sea en regímenes excepcionales, como la dictadura militar, o en regímenes electorales, como el actual. Es ese eje, es esa direccionalidad lo que le permite a la burguesía y al imperialismo realizar la dominación económica, política, ideológica y militar sobre el pueblo en forma eficaz.

El pueblo para construir su poder insurgente y enfrentar en algún momento eficazmente a la dominación burguesa, necesita permanentemente estudiar al otro eje y construir el propio en forma más eficiente que el otro, lo que significa tener en cuenta la organización de la otra parte, es decir al Estado contrainsurgente. Sino se cae en errores unilaterales.

La clase obrera y el pueblo, si quieren derrotar a la burguesía, necesitan no sólo luchar socialmente, protestar políticamente contra la injusticia, la contaminación, los derechos humanos, por mejores salarios etc., necesitan de una estrategia para rebelarse en forma efectiva contra la dominación, que tenga en cuenta a la otra parte y cuál es el eje que le permitirá hacerlo. De lo contrario se cae en protestas espontáneas coyunturales, que son fácilmente reprimidas y dominadas por la organización burguesa.

Para nosotros ese eje es la constitución del poder armado y militar del pueblo, independiente que hoy no se den las condiciones de rebeldía ni de organización de las vanguardias para impulsarlo. Y es en base a ese eje que vamos realizando todo nuestro trabajo político y social.

Si hoy no tenemos presencia armada es porque para nosotros lo principal es llegar a constituir el poder armado y militar del pueblo, desde el pueblo y en forma natural con el pueblo. Si no lo hiciéramos, así no superaríamos los errores de unilateralidad y coyunturalismo sin direccionalidad estratégica del pasado mirista.

## MASAS

# PIRQUINEROS

La agudización de sus ya sacrificadas condiciones de vida y trabajo enfrentan actualmente los mineros del carbón, situación particularmente crítica en la franja costera de la VIII Región donde se produce el 93% del carbón nacional. Por eso es que a las asambleas de Curanilahue se han sumado marchas desde Lebu y Coronel y se anuncian nuevas movilizaciones de mineros y pirquineros en defensa del trabajo.

En las explicaciones oficiales de la crisis abundan los tecnicismos y las consideraciones económicas derivadas de la aplicación irrestricta del modelo de economía social de mercado. Para el gobierno, la crisis se origina porque el país produce carbón a precios poco competitivos en el mercado internacional; porque Chilgener importa de Colombia casi un millón de toneladas a un precio significativamente menor, lo que se favorecerá con la última rebaja de aranceles aduaneros; porque el precio del petróleo internacionalmente sigue más barato que el carbón, etc.

Para los mineros del carbón y especialmente para los pirquineros, tales consideraciones económicas sólo significan que no sólo deben sufrir salarios de hambre y pésimas condiciones de trabajo, sino además se pretende que carguen con el costo de la cesantía y falta de trabajo, para que se mantenga el equilibrio macroeconómico del modelo.

No han pasado aún dos años desde que el entonces candidato presidencial Patricio Aylwin, en visita a la zona, en agosto del 89, declaraba: "No basaremos el desarrollo en el sacrificio de los trabajadores, buscaremos acabar con los salarios de hambre, las pensiones miserables y otras muestras de la actual injusticia social". Y prometía: "A estos problemas habrá que darles prioridad cuando surja un nuevo gobierno democrático y la voz de los



trabajadores será escuchada". Han transcurrido 16 meses de gobierno y la cesantía se enseorea en la zona. La reducción del poder comprador de ENACAR ha llevado al cierre de los pirques y a la cesantía a miles de personas que directa o indirectamente viven del carbón, como en Curanilahue donde hasta los comerciantes se han movilizad junto a los mineros para denunciar la crítica situación.

Para el gobierno, la solución de la crisis pasa por privatizar el 49% del capital accionario de ENACAR y la explotación de otros yacimientos en sociedad con capital privado. Los mineros ya conocen los efectos de estas soluciones. La privatización de los yacimientos Lota-Schwager significó la reducción de la planta de 4.500 a 2.200 trabajadores y la duplicación de la producción hora-hombre, de acuerdo a la política de mercado que sólo busca el máximo de rentabilidad y productividad, despreocupándose totalmente del factor humano y social. Por ello es que hoy los trabajadores de la privatizada Schwager están exigiendo que el Estado recupere las labores para enfrentar los problemas laborales con un criterio social y no mercantil, cuestión que el gobierno rechaza porque tampoco asigna al Estado ese rol.

**¡LIBERTAD PARA TODOS LOS PRESOS POLITICOS!**

trabajo social es abierto, lo más abierto posible, pero nuestro trabajo político revolucionario es clandestino. Esta doble relación simultánea con el movimiento de masas, es lo que enriquece más nuestro trabajo social y enriquece a la vez nuestra estrategia de acumulación de fuerzas. En esa práctica social, en la reflexión conjunta con otros hombres y mujeres de avanzada del pueblo, vamos descubriendo a los mejores, a los con mayor nivel de sacrificio, instinto de clase, solidaridad social, etc. los que naturalmente empiezan a realizar una práctica política con nosotros y que empiezan a ingresar a nuestro partido. Esto es lo que resumidamente estamos haciendo y lo que podemos inferir abiertamente. Una práctica social nueva, un proceso reflexivo colectivo junto a esa práctica social, pero con direccionalidad estratégica respecto a los objetivos estratégicos y programáticos y respecto a las leyes que debemos respetar para hacer efectivo que la rebelión natural que vaya surgiendo del proceso de reorganización social, se pueda transformar efectivamente en el futuro en poder armado y militar del pueblo.

#### ACCIONAR ARMADO Y PODER ARMADO Y MILITAR

- ¿Por qué el MIR-CM no tiene presencia armada aunque en sus declaraciones sigue validando la necesidad de construir el poder armado y militar del pueblo?

- En parte esta pregunta ya está respondida con lo señalado anteriormente. Para nosotros el error central que cometió el MIR y otras organizaciones revolucionarias en el pasado, fue el no elaborar una estrategia de acumulación de fuerzas con direccionalidad estratégica. En esas estrategias no se sabía como se iban a ir uniendo todos los esfuerzos parciales de la lucha social, política, ideológica y militar, en un todo coherente que tuviera eficacia para enfrentar a la organización de las clases dominantes, es decir al Estado contrainsurgente.

Esto para nosotros fue unilateralidad

porque sólo se miraba una parte de las dos en pugna y no las dos a la vez, para ir elaborando la estrategia de acumulación de fuerzas.

Pero las clases dominantes y en especial el imperialismo sí tienen un eje permanente que es el fortalecimiento cada vez más sofisticado del Estado contrainsurgente, ya sea en regímenes excepcionales, como la dictadura militar, o en regímenes electorales, como el actual. Es ese eje, es esa direccionalidad lo que le permite a la burguesía y al imperialismo realizar la dominación económica, política, ideológica y militar sobre el pueblo en forma eficaz.

El pueblo para construir su poder insurgente y enfrentar en algún momento eficazmente a la dominación burguesa, necesita permanentemente estudiar al otro eje y construir el propio en forma más eficiente que el otro, lo que significa tener en cuenta la organización de la otra parte, es decir al Estado contrainsurgente. Sino se cae en errores unilaterales.

La clase obrera y el pueblo, si quieren derrotar a la burguesía, necesitan no sólo luchar socialmente, protestar políticamente contra la injusticia, la contaminación, los derechos humanos, por mejores salarios etc., necesitan de una estrategia para rebelarse en forma efectiva contra la dominación, que tenga en cuenta a la otra parte y cuál es el eje que le permitirá hacerlo. De lo contrario se cae en protestas espontáneas coyunturales, que son fácilmente reprimidas y dominadas por la organización burguesa.

Para nosotros ese eje es la constitución del poder armado y militar del pueblo, independiente que hoy no se den las condiciones de rebeldía ni de organización de las vanguardias para impulsarlo. Y es en base a ese eje que vamos realizando todo nuestro trabajo político y social.

Si hoy no tenemos presencia armada es porque para nosotros lo principal es llegar a constituir el poder armado y militar del pueblo, desde el pueblo y en forma natural con el pueblo. Si no lo hiciéramos, así no superaríamos los errores de unilateralidad y coyunturalismo sin direccionalidad estratégica del pasado mirista.

## MASAS

# PIRQUINEROS

La agudización de sus ya sacrificadas condiciones de vida y trabajo enfrentan actualmente los mineros del carbón, situación particularmente crítica en la franja costera de la VIII Región donde se produce el 93% del carbón nacional. Por eso es que a las asambleas de Curanilahue se han sumado marchas desde Lebu y Coronel y se anuncian nuevas movilizaciones de mineros y pirquineros en defensa del trabajo.

En las explicaciones oficiales de la crisis abundan los tecnicismos y las consideraciones económicas derivadas de la aplicación irrestricta del modelo de economía social de mercado. Para el gobierno, la crisis se origina porque el país produce carbón a precios poco competitivos en el mercado internacional; porque Chilgener importa de Colombia casi un millón de toneladas a un precio significativamente menor, lo que se favorecerá con la última rebaja de aranceles aduaneros; porque el precio del petróleo internacionalmente sigue más barato que el carbón, etc.

Para los mineros del carbón y especialmente para los pirquineros, tales consideraciones económicas sólo significan que no sólo deben sufrir salarios de hambre y pésimas condiciones de trabajo, sino además se pretende que carguen con el costo de la cesantía y falta de trabajo, para que se mantenga el equilibrio macroeconómico del modelo.

No han pasado aún dos años desde que el entonces candidato presidencial Patricio Aylwin, en visita a la zona, en agosto del 89, declaraba: "No basaremos el desarrollo en el sacrificio de los trabajadores, buscaremos acabar con los salarios de hambre, las pensiones miserables y otras muestras de la actual injusticia social". Y prometía: "A estos problemas habrá que darles prioridad cuando surja un nuevo gobierno democrático y la voz de los



trabajadores será escuchada". Han transcurrido 16 meses de gobierno y la cesantía se enseorea en la zona. La reducción del poder comprador de ENACAR ha llevado al cierre de los pirques y a la cesantía a miles de personas que directa o indirectamente viven del carbón, como en Curanilahue donde hasta los comerciantes se han movilizad junto a los mineros para denunciar la crítica situación.

Para el gobierno, la solución de la crisis pasa por privatizar el 49% del capital accionario de ENACAR y la explotación de otros yacimientos en sociedad con capital privado. Los mineros ya conocen los efectos de estas soluciones. La privatización de los yacimientos Lota-Schwager significó la reducción de la planta de 4.500 a 2.200 trabajadores y la duplicación de la producción hora-hombre, de acuerdo a la política de mercado que sólo busca el máximo de rentabilidad y productividad, despreocupándose totalmente del factor humano y social. Por ello es que hoy los trabajadores de la privatizada Schwager están exigiendo que el Estado recupere las labores para enfrentar los problemas laborales con un criterio social y no mercantil, cuestión que el gobierno rechaza porque tampoco asigna al Estado ese rol.

**¡LIBERTAD PARA TODOS LOS PRESOS POLITICOS!**

y de vehículos motorizados por bicicletas) y del racionamiento de productos alimenticios y manufacturados para asegurar una distribución equitativa, la Revolución continúa desarrollándose, formando profesionales, construyendo escuelas, jardines infantiles y viviendas, y el pueblo está optimista de que el plan les permitirá no sólo sortear la difícil situación, sino incluso crecer y desarrollarse.

**NIVEL DE CONCIENCIA**

Junto con las medidas económicas y la movilización se vive en Cuba un proceso de profunda reflexión y amplia discusión, en el marco del IV Congreso del Partido Comunista Cubano, que culminará en el mes de octubre. El Congreso ha venido evaluando el proceso de rectificaciones iniciado en 1986, discutiéndose el rol que juega el partido en la vida política, social y cultural, la relación con las instituciones estatales y cómo perfeccionar la democracia para hacerla más real y efectiva.

Es precisamente de la más profunda crítica y autocrítica y de las rectificaciones de donde surge la fortaleza que permite hoy al pueblo cubano reafirmar su opción socialista.

El que el país siga desarrollándose, aún bajo las actuales circunstancias, se debe principalmente al nivel de conciencia que tiene el pueblo cubano, al desarrollo permanente de los valores socialistas y de la práctica constante y masiva del internacionalismo proletario. Para los que han creído que los problemas de construcción del socialismo podían resolverse con medidas y herramientas del capitalismo, la realidad demostró lo contrario, validando las palabras del dirigente del PCC Jorge Risquet: "Si el socialismo se construye conscientemente, la ideología debe tener un papel preponderante y los mecanismos deben ir en una dirección tal que no contradigan la ideología. Los mecanismos, por sí solos, no bastan para construir el socialismo".

No es casual ni obstinación de un dirigente, que el pueblo cubano enfrente uno de los momentos más difíciles de su historia revolucionaria, optando por profundizar la Revolución, por avanzar en el socialismo.

De golpe se han quebrado los vínculos que durante más de tres décadas se forjaron con una parte del mundo -señala el Vicecanciller Hidalgo-. Esto tiene un efecto negativo sobre nuestra economía. Por otra parte se habla de la muerte del marxismo y de las ideas socialistas a nivel internacional y se cantan algunos requiem. Sin embargo, creemos que el único desarrollo posible para el Tercer Mundo, América Latina



y el Caribe se encuentra en una distribución más justa de la riqueza, lo que es factible dentro del socialismo y no del capitalismo". Por ello nos mantenemos firmes en la opción socialista que en Cuba ha funcionado y nos sitúa en una posición mejor que otros países latinoamericanos".

**RESPONSABILIDAD HISTÓRICA**

La figura del Che Guevara nunca ha dejado de presidir las conmemoraciones y celebraciones del pueblo cubano, así como su pensamiento ha estado siempre presente en el proceso revolucionario. También la responsabilidad histórica de la que hacía mención el Che en "El Socialismo y el hombre en Cuba", está presente en los revolucionarios y el pueblo cubano. "Sabemos que hay sacrificios delante nuestro -decía el Che- y que debemos pagar un precio por el hecho heroico de constituir una vanguardia como Nación. Nosotros dirigentes, sabemos que tenemos que pagar un precio por tener derecho a decirnos que estamos a la cabeza del pueblo que está a la cabeza de América. Todos y cada uno cuota de sacrificio, conscientes de recibir el premio en la satisfacción del deber cumplido, conscientes de avanzar con todos hacia el hombre nuevo que se vislumbra en el horizonte".

Los combatientes del 26 de julio nunca pensaron que con esa acción que señalaba el camino de la libertad para el pueblo cubano, germinaría una revolución que hoy día defiende en el mundo la ideología proletaria, los principios del socialismo y el futuro comunista para toda la humanidad.

Tarea de los revolucionarios del mundo es cerrar filas junto al pueblo cubano, cavando la trinchera del antiimperialismo y el anticapitalismo y haciendo realidad el ¡Socialismo o muerte!

**Estado Contrainsurgente**

El desarrollo consecuente de la teoría de la lucha de clases y el análisis concreto de la realidad es lo que lleva a Marx a desarrollar su teoría del poder político o teoría del Estado, derivando de ella las tareas para el proletariado y su vanguardia. Enriquecida por Lenin, la teoría del Estado es tan medular para la teoría revolucionaria del proletariado, que es precisamente la posición que adopten frente a ella lo que confiere a unos la calidad de revolucionarios y a otros la de revisionistas o de reformistas.

Aunque la crisis del socialismo facilita al predominio burgués e imperialista la proclamación del "término de las ideologías" y la "superación del marxismo", la teoría revolucionaria del proletariado que es el marxismo leninista, es un muerto que goza de muy buena salud, porque mientras la realidad que refleja y pretende transformar no sea superada y reemplazada por otra, seguirá teniendo plena vigencia, mostrándonos su esencia y sus leyes y permitiéndonos descubrir y descorrer los velos con que la burguesía los oculta. Y es precisamente en torno al Estado donde la burguesía centra esfuerzos por encubrir su carácter, confundiendo y engañando a muchos que terminan convirtiéndose en sus mejores aliados para mantener su sistema de dominación.

Sin embargo, no hay que profundizar mucho para ver que mientras la burguesía se esfuerza por presentar al Estado como el regulador neutral de la vida social y política, en lo concreto no hace sino fortalecer su carácter de aparato de dominación sobre el proletariado y demás clases explotadas. Detrás de las palabras engañosas y debajo del envoltorio con que se lo recubre -que hoy en nuestro país es un régimen electoral- encontramos un Estado burgués que se moderniza y perfecciona no para "conciliar" los intereses de las clases en pugna, sino que para cumplir en mejor forma su razón de ser como aparato de opresión de clase, asumiendo el carácter contrainsurgente que necesita el gran capital monopólico para imponer la superexplotación.

**EL ESTADO: PRODUCTO Y MANIFESTACION DEL CARACTER IRRECONCILIABLE DE LAS CONTRADICCIONES DE CLASE**

Que el Estado no ha existido siempre ni es un aparato neutral situado por sobre las clases, lo demostró hace más de un siglo Federico Engels: "El Estado...es más bien un producto de la sociedad, cuando llega a un grado de desarrollo determinado; es la confesión de que esa sociedad se ha enredado en una irremediable contradicción consigo misma y está dividida por antagonismos irreconciliables, que es impotente para conjurarlos. Pero a fin de que estos antagonismos, estas clases con intereses en pugna no se devoren a sí mismas y no consuman a la sociedad en una lucha estéril, se hace necesario un poder situado aparentemente por encima de la sociedad y llamado a amortiguar el choque, a mantenerlo en los límites del "orden".

Lenin sintetiza esta idea central del marxismo que la historia posterior no ha hecho más que ratificar: "Si el Estado es un producto del carácter irreconciliable de las contradicciones de clase, si es una fuerza que está por encima de la sociedad y que se "divorcia más y más de la sociedad", resulta claro que la liberación de la clase oprimida es imposible, no sólo sin una revolución violenta, sino también sin la destrucción del aparato del Poder Estatal, que ha sido creado por la clase dominante y en el que toma cuerpo aquel "divorcio".

**FF-AA Y POLICIALES: INSTRUMENTO FUNDAMENTAL DE LA FUERZA DEL PODER ESTATAL**

Engels caracteriza al Estado como "una fuerza especial de represión", destacando como la clase dominante se hace del monopolio del uso de la fuerza, privando a las clases explotadas del derecho a ejercerla: "Esta fuerza pública (del Estado) ya no es el pueblo armado (como era en la sociedad primitiva sin clases). Esta fuerza pública hace necesaria porque desde la división de la sociedad en clases es ya imposible una organización armada espontánea de la población...Esta fuerza pública existe en todo Estado; y no está formada sólo por hombres armados, sino también por aditamentos

## TEORIA REVOLUCIONARIA

materiales, las cárceles y las instituciones coercitivas de todo género".

"El Ejército permanente y la policía son los instrumentos fundamentales de la fuerza del Poder estatal", subraya Lenin. Y así como "estos destacamentos especiales de hombres armados" al servicio de la clase dominante, surgen de la división de la sociedad en clases enemigas, constata Engels que "la fuerza pública se fortalece a medida que los antagonismos de clase se exacerban dentro del Estado".

Que el Estado es un aparato destinado a asegurar la dominación de la clase explotadora sobre la clase de los explotados, un aparato especial de represión, y no como afirma la burguesía y se autoengañan revisionistas, reformistas y oportunistas, un aparato al servicio de la sociedad, lo comprobó trágicamente el pueblo chileno el 11 de septiembre de 1973.

Las falsas ilusiones sobre la "constitucionalidad y profesionalismo de las FF.AA." y su "subordinación al poder político", fueron violentamente barridas cuando la burguesía y el imperialismo deciden poner término al régimen democrático representativo burgués que había permitido al pueblo chileno elegir un gobierno popular. Con el Golpe Militar y el régimen dictatorial, fracasa la estrategia de conciliación de clases que representaba la "vía chilena al socialismo" y se desnuda el verdadero carácter del Estado y de las FF.AA. y policiales como brazo armado del gran capital.

### SE PERFECCIONA ESTADO CONTRAINSURGENTE

Con el Golpe de Estado y el régimen dictatorial, la contrarrevolución burguesa en Chile centró sus esfuerzos en modernizar el Estado burgués para adecuarlo a las condiciones históricas y asegurar la reproducción capitalista según los dictados del imperialismo y sus intereses. Se construye así un Estado contrainsurgente en el que las Fuerzas Armadas y Policiales se consolidan y desarrollan como eje del aparato del Estado, y por tanto de la dominación burguesa. Todas las "modernizaciones" del aparato estatal realizadas durante la dictadura apuntan en la misma dirección: fortalecer el aparato de represión de la burguesía y el control sobre la población, y facilitar la superexplotación que conlleva el modelo neoliberal de libre mercado. La privatización y municipalización de la salud y la educación, la privatización de la previsión, la privatización de empresas y servicios, dejan atrás al Estado que ante las presiones de los explotados había ido aumentando prestaciones de servicios y cumpliendo ciertas funciones sociales, para dar paso al Estado neoliberal contrainsurgente, adecuado al capitalismo salvaje del libre mercado, que deja en la más absoluta libertad al patrón y en la completa indefensión al trabajador. Pero que incluso más allá de privatizar las necesidades básicas de los explotados y las ganancias de los explotadores, juega su rol subsidiario para socializar las pérdidas de los capitalistas y sus deudas. Es el Estado burgués moderno que el capitalismo salvaje necesita.

Es la construcción de este Estado contrainsurgente, la institucionalización o el "orden" que se da a través de la Constitución de 1980, y el acuerdo de la clase dominante con las FF.AA., de mantenerlo, lo que posibilita el cambio del régimen dictatorial al régimen electoral actual. Es precisamente para defender este Estado, que el propio imperialismo propicia lo que han llamado "democratización" y que no es más que un cambio de régimen para descomprimir el descontento y salvar el Estado. Ni el carácter de clase del Estado, ni las instituciones básicas del aparato estatal, ni el eje del poder del Estado, han variado con la "transición democrática", sino sólo la forma en que la clase dominante ejerce el poder. Todas las medidas que ha ido adoptando el gobierno apuntan a perfeccionar el Estado contrainsurgente y no a desmantelarlo.

Es cierto que el pueblo chileno ha ganado espacios para la organización y la lucha reivindicativa con término de la dictadura. Pero las causas de la injusticia y la explotación se mantienen intactas y se perfecciona el aparato estatal para preservar los privilegios de una minoría y el sistema que los permite. "Nosotros somos partidarios de la república democrática-dice Lenin- como la mejor forma de Estado para el proletariado bajo el capitalismo, pero no tenemos ningún derecho a olvidar que la esclavitud asalariada es el destino del pueblo, incluso bajo la república burguesa más democrática. (...) La república democrática -precisaba- es la mejor envoltura política de que puede revestirse el capitalismo; y, por lo tanto, el capital, al dominar esta envoltura que es la mejor de todas, cimentó su Poder de un modo tan seguro, tan firme, que no lo conmueve ningún cambio de persona, ni de instituciones, ni de partidos dentro de la república democrática burguesa".

"Educar al partido obrero" -recalca Lenin en "El Estado y la Revolución"- el marxismo educa a la vanguardia del proletariado, vanguardia capaz de tomar el Poder y de conducir a todo el pueblo

## LUCIA VERGARA



Aquí estoy otra vez y casi intacto.  
Tengo canas y achaques  
pero aún hay fuerzas para rato.  
No hubo sonoras bienvenidas  
pero no voy a echar en cara nada.  
estoy conforme así.  
Hay casos y cosas...

Estos versos del poema "Retorno" fueron escritos por Lucía Orfilia Vergara Valenzuela, a su vuelta a Chile en 1981. Después de varios años de exilio a donde partió poco después del Golpe, ingresaba clandestinamente para cumplir las tareas asignadas por el partido como enlace y ayudante del miembro de la Comisión Política del MIR, Arturo Villavela. "María", la compañera que destacó siempre por su entrega, disposición, humildad para aprender, espíritu de sacrificio y por sobre todo ese amor al Partido y la Revolución que la llevó desde que era una estudiante universitaria a dejarse su vida. Con José Benado compartió militancia y matrimonio, en Chile durante la Unidad Popular, y luego en el exilio, donde las mismas tareas partidarias que los separaban terminaron por apartarlos. Perduró siempre una gran amistad que los unía en torno a dos hijos que con el más grande dolor quedaren en el extranjero cuando retornó a Chile. Era el costo que su consecuencia revolucionaria le exigía y así lo asumía, con la sencillez que la caracterizaba y que tan bien refleja su nombre político.

Tenia 31 años cuando el 7 de septiembre de 1983 fue brutalmente asesinada por funcionarios de la CNI que al mando del hoy dirigente político Álvaro Corbalán, llegaron hasta la casa de calle Fuente Ovejuna 1330, en Las Condes, que compartía con los compañeros Arturo Villavela y Sergio Peña, también asesinados, luego de intentar resistir en desigual enfrentamiento.

Lucía Vergara nos deja el ejemplo de una vida entregada a la liberación de los oprimidos, del heroísmo cotidiano del deber asumido por sobre los costos personales. Y nos deja su ternura a través de sus versos:

Me sonrío en las micros  
y en el Metro ando con corbata  
Camino a paso de ciudad  
y pregunto precios interminables.  
Busco en las paredes los rayados  
y los veo grandes, pequeñitos y unos  
casi borrados.  
Busco en las caras de la gente  
la rabia y la rebeldía  
y ahí están.  
Claro. Aquí están.

Busco en las radios la noticia  
y no siempre está.  
Busco a los compañeros  
algunos ya no están más,  
otros están pero no están  
otros no están y están conmigo.  
Busco las palabras convenientes  
para decir que he vuelto, he  
regresado  
y sólo encuentro éstas:  
he vuelto, he regresado.  
Buenos días, amigos y enemigos

## héroes del pueblo

al socialismo, de dirigir y organizar el nuevo régimen, de ser el maestro, el dirigente y el jefe de todos los trabajadores y explotados en su obra de organizar su propia vida social sin la burguesía y contra la burguesía. Por el contrario, el oportunismo imperante hoy educa en el partido obrero a los representantes de los obreros mejor pagados que se apartan de las masas y se "arreglan" pasablemente bajo el capitalismo, vendiendo por un plato de lentejas su derecho de primogenitura, es decir renunciando al papel de jefes revolucionarios del pueblo contra la burguesía".

Los llamados de los partidos electorales y del gobierno a "cuidar la transición" y a "defender la democracia", son una expresión más del encubrimiento permanente del carácter de clase del Estado y de la defensa del sistema de privilegios que condena a la pobreza a cinco millones de chilenos. Para la clase obrera y el pueblo sigue pendiente su liberación del yugo capitalista y jamás la logrará fortaleciendo la máquina estatal creada para sí por la burguesía.

"no podemos hacernos ninguna ilusión,  
ni tenemos derecho a ello, de lograr  
la libertad sin combatir."

Ernesto Che Guevara

Estimados compañeros:

Quiero compartir con ustedes parte de lo que ha sido mi experiencia en este esfuerzo por insertarme en alguna organización social de mi sector. Esto lo he hecho para no quedar aislado de la realidad que me rodea y porque siento que hay tanto por hacer, tanto en que volver a creer, tanto por qué luchar.

Pero la realidad ha sido muy difícil. Muchas veces desconcertante, muchas veces dolorosa, muchas veces fuente de una profunda rabia. Participé en varias organizaciones que parecían funcionar bien, pero que por un motivo u otro (frecuentemente ligado a la persona que dirigía en forma muy personalista y a problemas de dinero) se quebraban de un día al otro. En estos quiebres tuvieron su papel importante la casi inexistente confianza entre ellos, de los habitantes de mi sector y claro, el pelambre como buen arma de división.

De allí volver a organizar algo ha sido trabajo de mucho esfuerzo con escaso resultado. Las personas que vivimos con las mismas dificultades, se miran unos más arriba que los otros, como si la ideología burguesa clasista hubiera permeado las mentes de los que menos tienen, creando división e incomunicación total en vez de unión y solidaridad.

Hasta en el deporte que parece concitar el mayor punto de cohesión, se trasluce la inercia. Me sigue sorprendiendo que a varios de mis vecinos les cueste salir corriendo detrás de una pelota que se salió de la cancha. Y para que hablar de superación tanto en el deporte como en la educación y la cultura, en el respeto de sí mismo y en el respeto del otro.

Pero a pesar de este cuadro tan negro, percibo esperanza. Percibo que en este fuego apagado de la pasión y de la lucha existe una brasita muy pequeña que sigue allí prendida en cada uno de mis vecinos. Puede ser una brasita de ingenuidad, pero puede ser una brasita de dignidad. Una brasita que puede retomar fuerza, que puede retomar vida.

Porque vida no puede ser cuando mi vecino y amigo me dice que él es un hombre joven y que por lo mismo tiene derecho a tomar todo el fin de semana. Tremendo regalo el que se hace. Sí, él tiene derecho y todos tenemos derecho. Pero derecho a trabajar, a estudiar, a tener una casa, a amar, a hacer deporte y divertirnos. Y para lograr esto tenemos un deber: perseverar en reanimar todas estas brasitas.

Un saludo muy fraternal y cariñoso,  
Joaquín

ESTA PRIMERA CARTA ES UNA INVITACION A QUE TODO EL QUE  
QUIERA CONTAR, COMPARTIR SUS EXPERIENCIAS, SUS DUDAS O SUS  
IDEAS, ESCRIBA A NUESTRO PERIODICO.